

BOLETIN DE LA FEDERACION NACIONAL DE TELECLUBS

Teleclub N.º

Fecha



V-XI-MCMLXXV

II CONTINUARIO MARTIRIO

FRAY LUIS JAUME

ECOS DEL TELECLUB

Pasaron ya las fiestas patronales de nuestro pueblo, en la programación de las cuales el Teleclub tuvo ocasión de contribuir en los actos culturales, concretamente en el XII Certamen Nacional de Fotografía y en el de Investigación sobre la vida y obra de Fray Luis de León.

El primero era patrocinado por la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, colaborando las firmas Juliá, Planas, Vila, Nolla, Icarria, Jorge Juan, Gostoria Matas, así como el Ayuntamiento de la villa.

El premio a la mejor selección se lo llevó D. José Nebreda, de Pamplona.

En obras individuales resultaron premiados los Sres. Salvador Obiols, de Viladecans; Manuel Ferris Sánchez Caro, de Palma; Jeronima Fullana, de Algaida; José M^o Ribas Prous, de Tarragona; y Sebastià Bonnasser Reig, de Folguix.

En fotografías de tema local conseguía el primer premio D. Pedro Escalas Mir, de Palma; el segundo, D. Francisco Mas Bauzá, de San Juan; y el tercero fué para D. Miguel Gayó Bauzá, también de esta localidad.

A todos, colaboradores, participantes y a cuantos ayudaron o simplemente se interesaron por el Certamen, muchas gracias.

El de investigación estaba patrocinado por la Banca March S. A., habiéndose llegado a finalistas dos exhaustivos trabajos, que a juicio del Jurado merecieron repartirse el premio (constante en diez mil pesetas cada uno) entre sus autores D. Carlos Costa y D. Luis Socias.

Siguiendo este quehacer cultural, está en marcha un concurso de Narración escolar, cuyo tema será también sobre la vida y la obra misionera del franciscano de Sant Joan que murió hace dos siglos en San Diego (California).

En otros planos de actividades, recordamos a nuestros socios que en octubre se rendirá homenaje a las jóvenes en la víspera de la fiesta de Vírgenes; como en años anteriores, los jóvenes organizarán baile y habrá bufuoles. También en octubre es posible que don comience las conferencias y proyecciones de cine

=====
Nos ruegan avisarnos que, organizados por el Ayuntamiento de Palma, se darán durante este invierno clases de gaita (xerxes) y de baile regional; para informes, en las oficinas de la Corporación de Palma.

El Teleclub Piloto de Sinesa acaba de obtener el premio Nacional de actividades culturales; en Sabadell, y a nosotros que nos sirve de ejemplo.

CARTA A LA REDACCIO

HEM REBUT LA SEGUENT CARTA OBERTA D'UNS VEÏNS DEL CARRER DE "SA LLUNA" QUE REPRODUÏM:

" Dolt senyor meu i estimat amic: Nos dirigim a vostè convinguts de la seva benevolència que donarà cabuda a n'aquesta carta a n'el BULLETI que mensualment publica el nostre TELE-CLUB i per tant li donam anticipades les més afusives gràcies.

Sóm uns quants veïnats del carrer de SA LLUNA que per, ben cert, ja no nos sentim cap mica satisfets de dir que sóm de tal carrer, sobre tot com altre temps hi ha hagut. Des de que russos i nortamericans han anat perdent interès en sa ditxosa llunà, noltros hom anat averrint es nom des nostre antes estimat carrer. Perquè aquell temps, en que es parlava tant si aniríem, si no aniríem o si havíem arribat a sa LLUNA, nos sentíem tots orgullosos d'esser d'aquest carrer.

Sobre tot, en Miquel "DE SA PIPA", dei a tothom "-Noltros anam molt més envent que es russos i ets americans, ja fa estona que hi hi sóm i no hom posat a n'es diari, quant i més sortir a sa Televisió".

En vistes a lo exposat anteriorment, nos volom dirigir a les nostres dignes autoritats a través d'aquest BULLETI, perquè es dignia satisfere el nostre desig.

Només suplicam humilment nos canviin el nom del carrer, si s'ajuntament va curtet, s'enten de possetes, ara i que han hagut de gastar bastant en ses festes, noltros pagatam ses noves "plaques" i ademés convidarem a tot es poble a sa festa que farem (Serà més grossa que sa dos PA I ES PEDX i dos BUTIFARRO, totes dues plegades) que ja vol dir molt tot això.

Ara be, quin nom l'hi hom de posar?. Degut a n'es traçat de ses seves serres i del seu propi pis, pareix a sa nostre vista, esser ben merecut: "CARRER TORRENT DE PAREIS", un nom que sona bastant turistic i que no dubtam el nostre estimat ajuntament se dignarà a fer-mos aquest favor que li demanam.

Donant-li altra vegada ses més afusives gràcies nos despedim de vostè amb un cordial abràs.

SANT JOAN, Setembre 1975

(Uns veïns del carrer de SA LLUNA)

N.D.:

Sabem que el dit carrer s'ha d'asfaltar prest, possiblement a la sortida de l'hivern, mitjant l'ajuda de la DIPUTACIO i l'aportació dels veïns.

Al mateix temps que el carrer de Sa LL na s,han d,asfaltar sis carrers més, tots de la part antiga del poble. ^U _S oria una millora que dins pocs anys no en quedàs cap de carrer sense aquesta millora, així com del corresponent alcantsrillat per a les aigües brutes. Y que tenguesin tots els carrers les acres fetes de cap a cap lliures de obstacles. Com canviaria llavors el nostre poble, que daria gust viur-hi.

0000000000
0000000000
0000000000

La vida de

Fray Luis Jaume

0000000000
0000000000
0000000000

...No se horra fácilmente de la mente de los indios ya de la mente de los que habían sido testigos de los hechos ya de los que los conocían por referencias.

Fray Luis Jaume y Fray Vicente Fuster, pese a todas las adversidades - aparte de la reseñada, la miseria, el clima, la escasez de viveres, falta de medicinas, tierras poco fértiles, etc. - lograrán con su tesón, esfuerzos y fé, que la Misión se fuera abriendo camino y así el historiador Fray Francisco Palou reseña en crónicas suyas, que en la vigilia de San Francisco - 3 de Octubre - fueron bautizados 70 gentiles, que unidos a otros, ya numerosos, que lo fueron anteriormente y con algunos elementos civiles, no indígenas, y la pequeña fuerza militar, aunque reducida, constituyeron un pequeño pueblo.

En 1774 el primitivo pueblo fundado en 1769 fué trasladado a cercano lugar en cañada del Rio Colorado, de terrenos más fértiles, ofreciendo mejores condiciones para su cultivo y de cuyos frutos, especialmente, habían de alimentarse sus pobladores. Así se aseguraron sementeras productoras, singularmente, de maíz y trigo. El ejemplo, la comprensión, el cariño, y las enseñanzas, demostrado en todo momento por Fray Luis Jaume hacia los indígenas hizo que estos no solo le tomaran confianza sino que vieran en él un padre bienhechor, realmente un enviado de Dios, que al no tolerar la menor explotación de los naturales y si instruirlos y aleccionarlos en toda clase de trabajos - construcción, agrícolas, transformación de productos, etc - ponerles en condiciones de alcanzar su libertad y con ella su felicidad. A Fray Luis Jaume los indígenas, cariñosamente le llamaban, el rezador o el Santo.

También favorablemente se desarrollaba la labor de la Misión de San Diego, que, Fray Junipero Serra, en su íntima satisfacción y lleno de gozo, escribió carta al Rvdo. Padre Guardian en la que en resumen decía: "En San Diego soplan buenos vientos y con el tiempo y la gracia

de Dios se han ablandado las conciencias y los indígenas se dejan bautizar y se casan por la Iglesia."

DESASOSIEGO ENTRE LOS INDIOS

La Misión de San Diego parecía haber entrado en un período de paz, amor y felicidad.

Pero los caciques indígenas o jefes de aquellos contornos no podían conformarse con aquel estado de cosas y se sentían cada vez más enfurecidos por las pérdidas de los que se sentían atraídos por la Misión y abandonaban sus comunidades o tribus. En aquellas deserciones de individuos atraídos por la nueva vida que se llevaba en los lugares regidos por los cristianos, solo vieron el peligro de que se acabase la gentilidad y por ello su autoridad y poder. Ello los decidió a emprender una campaña de calumnias y mentiras que desprestijiará a los cristianos, avivando los sentimientos de venganza hacia los blancos, hasta lograr un levantamiento que culminase en la destrucción de la Misión de San Diego, así como en el asesinato de cuantos residiesen en ella.

Es de señalar que con el traslado del poblado a cañada del Colorado el llamado "Presidio", - derivado de la voz latina "presidium" y cuya etimología es "ayuda, guarnición militar, puesto en plazas, pueblos, aldeas, para su defensa, guardia o custodia" - y que era donde moraba la pequeña fuerza militar de San Diego, quedó a más de dos leguas de la Misión, circunstancia esta que había de excitar el espíritu de los indios rebeldes, que habían de ver, en ello, favorecidas sus ansias y anhelos.

El plan de asesinatos o incendio de la Misión fué tomando incremento entre los gentiles de los contornos, si bien entre los menos. Rápidamente hubo que se negaron a sumarse al cri-

(Continúa otra página)

(LA VIDA DE FRAY LUIS JAUME. --(Continuación)

minal propósito alegando que ningún mal habi n recibido de los Padres y si en cambio, ayuda, cuando por desgracias enfermedades, malas cosechas, les habian necesitado. Especialmente hacia constar que los que aceptaban el bautismo de manera voluntaria, sin que los Padres los hubieran ocasionado a ello ni usado, nunca, armas.

Por lo, en realidad el proyecto, aunque alentado por una minoria, se iba incubando en secreto y ayudado por la inmensidad de territorio que no podia ser controlado desde San Diego.

LA VIDA DE FRAY LUIS JAUME EN LA MISIÓN DE SAN DIEGO

Mas de un millar de indios se reunieron en las montañas para atacar a San Diego. El plan era dividirse en dos grupos; uno atacaria el Presidio, y el otro caeria sobre la Misión. Debía hacerse por sorpresa y aprovechando las sombras de la noche. A tal efecto los atacantes se reunirón al anochecer del dia 4 de Noviembre de 1775, en que la luna se encontraba en cuarto menguante.

Un grupo de unos quinientos atacó la Misión. El otro debia atacar el Presidio, pero el cabecilla al observar que la Misión ya ardia, supuso que el fuego habria de sembrar la alarma entre las escasas fuerzas, pero provistas de armas de fuego para defenderse, y ellos solo poseian con flechas y macanas para atacar, cambió de plan y dirijiose tambien contra la Misión.

Los gentiles iniciaron su bárbaro ataque, cuando el grito de alarma se oyó en el territorio.

ABANDONO DE LA MISIÓN DE SAN DIEGO POR FRAY LUIS JAUME

Fray Luis Jaime dormia en cama distinta a la ocupada por Fray Vicente. Justo, al oír los ruidos de los asaltantes y ver los reflejos del fuego, salió de su cama y se dirigió a buscarlo en la misión. Fray Luis Jaime al observar como los asaltantes se dirijian a la misión, salió a enfrentarse con ellos, sosteniendo, en su mano derecha, un Cristo de madera, mientras, con valerosa voz

exclamaba:

"Hijos míos, amar a Dios...!"

El cabecilla de los revoltosas lo contestó con ira:

"Ya no hay amor a Dios...!"

Y apenas pronunciadas las anteriores palabras todos, como un solo hombre se abalanzaron sobre el franciscano sanjuanense, lo arrancaron el Cristo que llevaba en su mano, le destrozaron sus hábitos, y a rastras, lo llevaron hasta la oscuridad del bosque cercano.

Allí, desnudandolo completamente, lo dieron criminales golpes con macanas y piedras. Después, continuaron haciendo su cuerpo, blanco de sus flechas. Fray Luis Jaime, mientras ya le abandonaban sus últimas fuerzas no cesaba de suplicar, mientras dirijia su, ya, vidriada mirada hacia el cielo:

"Jesús, Dios Mio... Perdona los Señores...".

Agonizante, ya, Fray Luis Jaime pero no sacionado todavia el furor de sus verdugos, con sus macanas y enormes piedras lo machacaron todo su cuerpo hasta dejarlo convertido en un montón sanguinolento de carne humana. Solo quedaron indemnes sus manos: Sus manos consagradas...

El historiador Fray Francisco Páez, al conocer el hecho, y en crónica relacionada con el hecho, escribió que Dios quiso preservar las manos de Fray Luis Jaime del salvaje martirio sufrido para simbolizar al mundo entero que no habia obrado nunca mal, sino que por el contrario habia repartido el bien a manos llenas para que se le quitase la vida en la forma que se habia hecho. Aquellas manos que se salvaron del martirio, en verdad, que solo hicieron el bien... Repartieron limosnas, saciaron el hambre, cuidaron enfermos, ayudaron en las duras labores del campo, acariciaron niños, dieron las sagradas formas, repartieron bendiciones, no rogando jamás, esfuerzo alguno por duro que fuera el conseguirlo, salvar las almas de aquellos infieles. No escatimó oraciones - no en vano los indios lo llamaban el rezador, cariñosamente, devotamente... - para arrodillado, elevando, suplicante, su mirada al cielo, uniendo, casi crispadas, sus manos; sus manos puras, que por ello quiso Dios salvarlas del crimen y

Monterrey de

San Luis Potosí

Entre los mas interesantes documentos recibidos de San Diego, y otras partes de California, por la Comisión Organizadora del Homonaje a Fray Luis Jaime al cumplirse el II^o Centenario de su martirio, figura una fotocopia de una carta del franciscano sanjuanense, y que, en el dia de mañana, junto a los documentos historicos que se reciban de aquellas tierras, en el museo que se proyecta construir en nuestra villa, serán exhibidos.

A través de las lineas de la carta se refleja la recia personalidad de Fray Luis Jaime, en todos sus aspectos, humanos, religiosos, organizadores, administradores, directores, políticos, etc.

La publicamos sin quitar ni añadir ni ni coma, para presentar al primer mártir cristiano en tierras americanas, tal y como era. Nuestros lectores que lo juzguen tal y como era.

Dice así la carta:

Viva Jesus Maria y Joseph
H.R.P. Presidente Junipero Serra
La gracia del Espiritu Santo sea con
V.R. y conmigo .

Amón.

Dia 2 de este llegó acá correo de Monterrey en que nos participan la feliz llegada del Principe, parece que las cosas se compusieron bien; acá los indios y cuando mas va, mas humildes se manifiestan, y Los Gentiles mas señas dan de quererse bautizar; pocos dias ^{ha} que venian todos los muchachos de la rancharia del rincón, para aprender la doctrina, y bautizarse, pero como no los podiamos dar podiamos dar todas las veces que venian por ser muy poco el maiz que tenemos (ya que si el barco tarda un poco ya apenas bastará para los indios de California) se pararon de venir, y aqui veremos si se puede coger algun trigo del que se sembró, si los podremos entonces bautizar. Sembramos acá, como cinco fanegas de trigo, nació bien, y se mantuvo bueno hasta el mes de Enero, pero despues falta ron las aguas, y quasi se secó todo; en el mes de Marzo llovió en dos ocasiones,

parto dél bolvió en si y ahora se muestra no algo bueno; las esperanzas de coger alguna cosa son muy pocas, porque si el invierno bien en este mes y en el de Mayo no podrá coger nada y en este año van muy pocas las aguas. Algunos dias há, que los Gentiles dieron razón de que pasadas las cierras que siguen despues de la salida de San Diego al rumbo nordeste, hay muchísimos pinos, onzinos, y unas maderas muy altas que no pudimos averiguar que maderas sería, y que havia tambien mucha agua que siempre corria, y el otro dia uno de los soldados vinieron de Monterrey (de Monterrey) de Correo, me dixo que havia estado allá, y que lo há visto bien y me dice que havia muchísimos pinos, onzinos con abundancia. Tierras buenas y sin peligro de sequito, muchísimos llanos y un arroyo de agua grande que corre todo el año, que para estar La Mission dice es de los parajes hermosos que há visto, porque nada le falta antes bien tiene de sobra de todas las condiciones necesarias para Mission. dice habrá de acá hasta allá como seis o siete lloguas a lo mas largo. La lengua de aquellos Gentiles es la misma, que la de acá. Tienen comunicaciones pues há como unos quince dias que los Gentiles de allá dixeron a los chistianos de acá, que fueran allá con los Padres y que traxeran bastantes mulas y las cargarían de volietas, que allá tenían de sobra, los diximos que cuando haria calor iriamos allá y de facto lo tenemos determinado de ir, para registrar de proposito este paraje, quando vengan los calores, es lo supuesto, aunque nosotros no hayamos visto este paraje, por no haber tenido ocasión, pero con la seguridad que nos lo dice el soldado que lo há visto y pensavamos si se podría mudar allá la Mission y acá estuviera el Presidio, entonces ^{estubiera} sus almagas para recibir los avios de las Misiones, y un Padre que estuviera acá cuidando de administrar los sacramentos y de recibir los avios, y cuando no fuera Presidio, estuviera acá ^{estubiera} nos soldados cuidando del Puerto y del Barco, cuando viniere y en supuesto que acá haya de haver Presidio, no es conveniente,

(Continúa pag siguiente)

UNA CARTA DE FRAY LUIS JAUME

(Viene de la página anterior)

que este junto con la Misión por los inconvenientes que sabrá V.R. Esto lo decimos ,porque parece,que estando acá la Misión nunca ha de tener fundamento,ni ha de ser Misión por la falta de agua que tiene,pues vemos que en este año hay muy pocas esperanzas de trigo y si se coge,aunque llueva,ha de ser muy poco y muy ruin por la sequedad que ha tenido; al año pasado la avenida se lo llevó y si por Mayo no hubiera llovido no se habria cogido nada pues ya comenzava a secarse.El año antecedente empezaron las aguas à medianos de Febrero segun me han dixo los soldados que estaban acá,y en el mes de Febrero ya no es tiempo de sembrar el trigo.

Quando viene el tiempo de sembrar al maiz ya no llueve.

En el año de la Expedición ni corrió el arroyo ni llovio,segun dicen dicen los soldados.El arroyo no corre sino al tiempo que llueve,porque si se tarda quince o veynte dias a llover,luego se seca,como ha sucedido este año y uno año pasado y asi ya del temporal ya del arroyo hecho una prosa,han de ser muy raras las cosechas,y no haviendo cosechas no se como puede ser Misión...si V.R.verá lo que es mas conveniente.

...si como es lo que se puede informar a Los Padres Usón y Figuer,que vinieron de las Californias tambien los parece que el estar la Misión acá ha de tener poco fundamento.Y ha de ser continuo desconsuelo para los Padres que estuvieron acá.

Nos estamos aguardando de dia en dia el P.Presidente Palou y los otros Padres que han de venir.No sabemos si estan en camino o no.Nos quedamos rogando a Dios lo guarde con su Santo amor y gracia,desde esta su Misión de San Diego. Abril 3 de 1773.

B.L.M.de V.P. su siempre afecty - simo amigo y humilde subdito

Fray Luis Jaume
(firmado y rubricado)

SANJUANENSES TODOS:

===== EL DIA 14 DE ESTE MES SE INICIAN LOS ACTOS EN HOMENAJE A FRAY LUIS JAUME. ¡ACUDID TODOS COMO SI FUERAN UN SOLA PERSONA. ES UN DEBER! =====

EL DIA 28

...del corriente mes de Septiembre , tendrá lugar el primer acto de la cadena de los organizados para honrar la memoria de Fray Luis Jaume al cumplirse el III^o Centenario de su inmolación por tribus de indios no creyentes y que aún vivian rodeados de las tinieblas de la incredulidad.

En 28 de Septiembre de 1760 el aùn Melchor Jaume vistió el hábito franciscano en el Real convento de N.S.P. de San Francisco de Palma de Mallorca naciendo ,y en el ámbito sacerdotal Fray Luis Jaume,cumplíendose,por tanto, y en este mes el aniversario de su consagración o sea cuando apenas contaba 20 años de su nacimiento.

En ese dia se cumplirá aniversario de que sus blancas manos fueran consagradas y que fué la única parte de su cuerpo que se salvó del horroroso martirio sufrido con entereza y féc,y agonizante ya, seguia implorando perdón al Señor por el crimen que cometian en su persona los indigenas que él habia querido convertir en hermanos suyos.

El acto consistirá en lo siguiente:

A las 5 de la tarde en el Santuario de Ntra.Sra.de Consolación ,Commemoración de la toma de hábito de de Fray Luis Jaume,Misa con cánticos por los niños Cantores del Colegio de Sab Francisco de Paula,acto seguido,charla sobre la vida del midionero sanjuanense por D. Miguel Gayá.Finalmente ,gran concierto por la coral antes citada.

Todos los sanjuanenses deben de acudir a estos actos en prueba de su respeto y devoción del martir que cuenta en su historia religiosa la villa de San Juan.Acudanos todos con cariño, y fô a honrarla memoria de Fray Luis Jaume.

Acudamos a honrarle desde el primer acto igual cual si fuera el único que se celebrara.El se ganó el grado de mártir .Nosotros tenemos la obligación de asistir al mismo con un solo pensamiento:Bendito seas F. Luis jaume.

Bayona Infantil

MI PUEBLO

Maria B. Gayá
Font. -10 años

Mi pueblo es un pueblo de unos 2.000 habitantes.
 Se llama San Juan. De terreno es bastante grande. Lo que se produce mucho de cosecha es el trigo y la cebada.
 De arboles se producen almendros y algarrobos.
 Tambien se hacen bastantes hortalizas.
 En mi pueblo tambien se hacen bastantes hortalizas.
 Tambien hay una hermita que se llama Consolación y hay una Virgen llamada la Virgen de Consolación.
 En la hermita cada año se celebra una fiesta llamada: La fiesta del Pan y Pez, etc.

El rey respondió:

-Veremos...Veremos!

-Podéis verlo ahora misma magstad replico el soldado desabrochándose por el rey viera las heridas y viera sus cicatrices pero el rey no lo quiso escuchar no le hizo caso sentado en su silla de rey.

-El soldado le mostró su valentia y casi le queria matar pero era un rey desconocido.

MIS ALEGRÍAS (Poesia)

MARGARITA
apollido
ficcible
XXX (Font. Font
XXXo Bonct)

En mi pueblo
brilla el sol
cada dia
El dia en que levanto
triste
el sol
está tapado
por blancas nubes.
Cuando estoy
alegre
el sol me acompaña
con su alegre brillo
de luz y sonrisa
A veces
el viento viene
y quita con fuerza
las nubes que,
tristes,
occonden mi amigo
Y vuelve a brillar.

EL DESVIO DE LA CARRETERA

Miguel
Florit
Caimari

PALMA-MANACOR.....

En la carretera Sal Palma-Manacor ha sido desviada pasando por San Juan pueblo (donde nacio) fray Luis Jaime natal de

Antes de que hiciesen dicho desvio San Juan un pueblo de dos mil ^{a las} almas, era muy tranquilo. Si nos ibamos ^{del pueblo} afueras por Consolación y mirabamos hacia el ~~pa~~ no se veia la atmosfera contaminada.

Pero por ahora que pasan muchisimos coches, se ve humo y polvo.

Pero por ahora no ha habido gracias a Dios ninguna desgracia personal.

Tambien yo en nombre damos gracias al ayuntamiento por haber puesto un municipal delante la escuela.

Y de nuevo en nombre de la escuela damos gracias a dios por no tener que lamentar ninguna desgracia personal.

NOTA.

Regamos encarecidamente a la niña Margarita (?)..... autora de la anterior poesia que quiera escribirnos indicandonos sus dos apellidos, asi como que nos haga constar su edad.

Se lo estimaromos porque asi podremos conocer su verdadera personalidad y darla a la publicidad.

HECHOS Y RAZONES

Antonio
Font

- Un oficial retirado del ejercito presentó al Rey X.

-un memorial solicitado una pensión porque (!Razones!) estaba invalido a causa de las heridas recibidas defendiendolo al Rey X

A TODAS LAS NIÑAS Y NIÑOS

DEBEIS PEDIR A VUESTROS PADRES QUE OS LLEVEN A TODOS LOS ACTOS QUE SE CELEBRAN EN SAN JUAN, A LA MEMORIA DE FRAY LUIS J. J. SI CONOCEREIS SU VIDA. LA VIDA EJEMPLAR DE UN SANTO.